

PRÓLOGO

FOREWORD

Juana Rosario Duarte Galeas 

Doctora en Ciencias Sociales con orientación en Gestión del Desarrollo por la Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH)
Rectora, Universidad Metropolitana de Honduras (UMH)
rduarte@unimetro.edu.hn
Honduras



DOI: <https://doi.org/10.5377/umh-s.v6i1.21648>

La publicación del Volumen 6 de la Revista Científica UMH Sapientiae constituye un nuevo motivo de orgullo para la comunidad universitaria de la Universidad Metropolitana de Honduras (UMH) y una clara evidencia de nuestro compromiso con la generación, divulgación y democratización del conocimiento científico. En seis años de labor editorial ininterrumpida, esta revista se ha consolidado como un espacio de convergencia académica nacional e internacional, donde confluyen el rigor investigativo, la pluralidad disciplinaria y la vocación transformadora de la educación superior.

Este nuevo volumen refleja el crecimiento sostenido tanto de la Universidad como de la Dirección de Investigación y, por supuesto, del equipo editorial de la Revista Científica UMH Sapientiae. Dicho crecimiento es fruto de la madurez institucional alcanzada por la Dirección de Investigación y el equipo editorial, así como de la confianza depositada por autores de diferentes países que han encontrado en UMH Sapientiae una plataforma sólida para difundir hallazgos, reflexiones y experiencias que dialogan con los grandes desafíos contemporáneos.

El año 2025 marca un punto de inflexión en nuestra historia institucional, al haber sido reconocida la Universidad Metropolitana de Honduras con la certificación internacional QS Stars, reconociéndose su presencia en el panorama internacional de la calidad académica. Este logro, resultado del esfuerzo colectivo de nuestra comunidad académica, refleja el compromiso de la UMH con los estándares internacionales y con el Objetivo 4 de los Objetivos de Desarrollo Sostenible: la educación

de calidad. En esa línea, los artículos científicos, de opinión y los ensayos académicos que conforman este volumen expresan esa misma vocación de excelencia y pertinencia. calidad. En esa línea, los artículos científicos, de opinión y los ensayos académicos que conforman este volumen expresan esa misma vocación de excelencia y pertinencia.

En el ámbito de la psicología organizacional, la Doctora Doris Janeth Carbajal Banegas, en su artículo científico titulado *“El compromiso laboral y el estrés en los empleados de instituciones bancarias del Distrito Central, Honduras”*, investiga la relación e influencia del compromiso laboral, en sus dimensiones afectiva, de continuidad y normativa, en el desarrollo del estrés laboral en empleados con un año de antigüedad en instituciones bancarias del Distrito Central. El objetivo del estudio fue determinar si dichas dimensiones ejercen una influencia significativa en los niveles de estrés del personal.

Desde el campo de las ciencias sociales, el Doctor Jesús Alfredo Morales Carrero, en su artículo científico titulado *“El enfoque de las capacidades: una alternativa para garantizar el empoderamiento de la mujer y su participación en el marco de la justicia social inclusiva”*, analiza los aportes teóricos, conceptuales, epistémicos y prácticos del enfoque de capacidades y su relación con el empoderamiento de la mujer en su participación en los asuntos públicos. Los resultados de su investigación evidencian que potenciar la participación multidimensional de la mujer amplía sus mecanismos de actuación e inserción en procesos permanentes de formación y actualización,



constituyéndose en garantías de acceso a espacios políticos y sociales desde los cuales se afianza su dignificación y la defensa y goce de los derechos que le asisten.

En la sección de ensayos académicos, el Máster Osman Joel Avilez Vásquez ofrece una reflexión lúcida sobre el cambio climático y la Gestión Integral del Riesgo de Desastres (GIRD) en su ensayo titulado *“Cambio climático y la Gestión Integral del Riesgo de Desastre: un enfoque histórico-continental y su trascendencia en Honduras”*. En él presenta cifras, datos y casos específicos que evidencian la realidad del cambio climático a través de diversos fenómenos ocurridos y de proyecciones sobre futuros escenarios si no se ejecutan acciones oportunas. Asimismo, plantea la GIRD como un conjunto de herramientas de acción y planificación en favor de la sociedad, articulando perspectivas históricas y continentales que vinculan la realidad hondureña con los compromisos globales de sostenibilidad.

En esta misma sección, desde el campo de las ciencias jurídicas, el Doctor Jacobo Santos Espinal y el Maestro Enrique Flores Rodríguez presentan una valiosa disertación sobre la litigación oral en el proceso penal hondureño, con especial énfasis en el interrogatorio y el contrainterrogatorio, titulada *“Litigación oral en el proceso penal: apuntes sobre el interrogatorio y contrainterrogatorio”*. En su escrito, abordan el interrogatorio directo como una herramienta para construir y fortalecer la teoría del caso mediante diversos mecanismos que facilitan un litigio técnico y diferencial. Asimismo, destacan la importancia de una planificación estratégica, el uso de preguntas abiertas y la prohibición general de preguntas sugestivas, capciosas o impertinentes, explorando a la vez excepciones justificadas en casos de testigos hostiles o vulnerables. El artículo también examina el contrainterrogatorio como un mecanismo técnico para la refutación y control de la información, con el fin de garantizar una adecuada defensa y el principio de contradicción. Este aporte contribuye significativamente al fortalecimiento de la formación jurídica en el país.

La sección de artículos de opinión reúne perspectivas especializadas sobre temas de relevancia educativa, jurídica y social. Los maestros Yuri Fortín Duarte y Rafael Andree Salgado Mejía en su artículo

titulado *“La Universidad Metropolitana de Honduras ingresa al mapa global de calidad educativa con las estrellas QS”* describen los destacados e históricos resultados de la evaluación QS Stars 2025 realizada a la UMH, la cual fue reconocida en un acto celebrado en Buenos Aires, Argentina, el 3 de octubre de 2025, ocasión en la cual tuve la oportunidad de recibir el certificado en nombre de la comunidad universitaria.

Finalmente, la Máster Ingrid Vanessa Cifuentes Arrivillaga, en su artículo de opinión titulado *“Peritaje psicosocial: caso ‘Masacre Plan de Sánchez’ ante la Corte Interamericana de Derechos Humanos”*, analiza el alcance del peritaje psicosocial elaborado desde una perspectiva de cosmovisión indígena por la experta Nieves Gómez Dupuis y el Equipo de Estudios Comunitarios y Acción Psicosocial (ECAP), así como su incidencia en la sentencia dictada por la Corte Interamericana de Derechos Humanos en el caso Masacre Plan de Sánchez. En dicha sentencia se condenó al Estado de Guatemala por violar los derechos humanos de la comunidad maya Achí en 1982, resaltándose además la trascendencia del peritaje en las medidas de reparación ordenadas por el tribunal a favor de las víctimas del conflicto armado.

Cada una de estas contribuciones representa el espíritu de nuestra Universidad: promover la investigación como herramienta de transformación social, fortalecer la cultura científica y proyectar el conocimiento hondureño hacia el mundo. Este volumen ratifica que la UMH no solo forma profesionales competentes, sino también investigadores, docentes y ciudadanos comprometidos con el desarrollo humano y la justicia social. Que esta sexta edición de la Revista UMH Sapientiae sirva como testimonio del esfuerzo colectivo, de la excelencia académica y del firme propósito de seguir construyendo una Universidad que piensa, investiga y transforma. A todos los autores, evaluadores, lectores y colaboradores que han hecho posible este nuevo logro editorial, expreso mi más sincero reconocimiento.

